
ATA DA 7ª REUNIÃO DA ASSEMBLEIA DO DEPARTAMENTO DE 1 

CIÊNCIAS AGRÁRIAS DO CAMPUS SETE LAGOAS DA UFSJ-- 2ª 2 

ASSEMBLEIA EXTRAORDINÁRIA 3 

Aos 25 (Vinte e Cinco) dias do mês de Junho de 2021 (dois mil e vinte e um), das 4 

13h30min às 15h00min, reuniram-se os docentes do Departamento de Ciências Agrárias, 5 

por meio de videoconferência utilizando o aplicativo Google Meet, sob a presidência do 6 

Chefe do Departamento, Professor Édio Luiz da Costa. Estavam presentes as professoras 7 

Aline de Almeida Vasconcelos, Cidália Gabriela Santos Marinho, Leila de Castro 8 

Louback Ferraz, Daniela de Carvalho Lopes, e Nádia Nardely Lacerda Durães Parrella. 9 

Também presentes os professores Amilton Ferreira da Silva, André Hirsch, André 10 

Thomazini, Antônio José Steidle Neto, João Carlos Ferreira Borges Júnior, José Carlos 11 

Moraes Rufini, Marcos Antônio Matiello Fadini, Ernani Clarete da Silva, Samuel 12 

Petraccone Caixeta e Silvestre Rodrigues. Verificado a existência de quórum, o 13 

Presidente declarou aberta a reunião. Foi solicitada autorização para a gravação da 14 

reunião o que foi aceito por todos. O Prof. Édio compartilhou a pauta da 7ª Assembleia e 15 

informou que as Assembleias Extraordinárias geralmente são de pauta com assunto único, 16 

mas as vezes é necessário acrescentar alguns tópicos para debates. O Prof. Édio consultou 17 

o Prof. Amilton sobre o parecer da Comissão em relação à solicitação da área para plantio 18 

do café Conilon para encaminhá-lo e ser acrescentado como assunto na pauta. O Prof. 19 

Amilton manifestou dizendo que não houve resposta por e-mail referente à solicitação. 2 20 

- Aprovação das justificativas de ausência –  O Prof. Daniel Calbino Pinheiro justificou 21 

a ausência em virtude do conflito de horário com a disciplina “Sociologia e Extensão 22 

Rural” que estará ministrando, devido a isso, não poderá participar desta reunião, o Prof. 23 

Cláudio Manoel Teixeira Vitor justificou sua ausência devido à consulta médica pré-24 

agendada no horário da reunião, e o Prof. Iran Dias Borges não participará da reunião, 25 

pois está em trabalho de campo fazendo coleta, devido a isso, ambos não poderão 26 

participar desta reunião - após apreciação as justificativas foram aprovadas. 3-27 

Coordenação Engenharia Agronômica- Dando continuidade, o Prof. João Carlos 28 

abordou alguns pontos discutidos na reunião da Congregação que ocorreu na quinta-feira 29 

dia 24 de junho. Ele informou que a proposta de redução de número de semanas ainda 30 

está em discussão, já havia sido feito uma primeira análise, e a proposta para redução de 31 

15 semanas inicialmente não foi acatada, em seguida, foi feito um estudo com a Comissão 32 

de redução para 16 semanas, e chegou-se a uma indicação de até 17 semanas. No entanto, 33 

foi decidido que essa discussão não seria finalizada, e que o processo deveria retornar 34 



para nova análise. O Prof. Édio manifestou dizendo que essas duas semanas no ano podem 35 

representar um período importante para os alunos, pois eles podem utilizar essas semanas 36 

para a realização de estágios e projetos de extensão. Em seguida, A Profa. Cidália disse 37 

que participou de uma “Roda de Conversa” representando o Colegiado do Curso de 38 

Engenharia Agronômica, que foi realizada nesta segunda-feira dia 21 de junho, no qual, 39 

abordou-se sobre “Recursos e Ferramentas para o Ensino Remoto”. Foi solicitada a 40 

divulgação do uso da Biblioteca Virtual, e explicaram que com a questão da pandemia o 41 

custo dessa biblioteca foi muito prejudicado, com isso, adquiriram essa biblioteca com 42 

um custo elevadíssimo, e que é preciso estimular os estudantes para que eles utilizem essa 43 

ferramenta, pois ela está subutilizada. O Prof. Édio complementou dizendo que foi 44 

abordado sobre as Normas da ABNT, no qual, já foi discutido em assembleia, que caso 45 

os docentes precisem das normas, eles podem acessar essa plataforma e salvá-las, pois 46 

não se sabe até quando terão essa ferramenta. 3-Últimas Reuniões da Congregação- 47 

Mais adiante, o Prof. Édio falou sobre as normas 007 e 004 da Resolução de 2021, 48 

discutido na reunião da Congregação, onde informava sobre a obrigatoriedade do 49 

professor ministrar ou não a disciplina, e isso foi encaminhado a PROJU para apresentar 50 

um parecer, e em seguida, irá para o CONEP. A Profa. Daniela complementou dizendo 51 

que a redução das semanas terá um impacto nos projetos de extensão, pois essa redução 52 

para 15 ou 16 semanas, automaticamente reduziria a carga-horária das disciplinas e tería-53 

se mais facilidade para incluir os 10% da extensão. Mantendo 17 semanas tería-se um 54 

trabalho extra para conseguir adaptar esses 10%. Além disso, o problema não é só em 55 

relação às atividades de extensão, pois o nosso curso possuí uma carga-horária alta acima 56 

de 3600 horas, mas na verdade isso só acontece, pois o semestre tem 18 semanas. Pois se 57 

fizesse a conta das disciplinas que temos no contexto de 15 ou 16 semanas, o curso talvez 58 

ficasse até abaixo da carga-horária de 3600 horas, e teria mais espaço para criar optativas. 59 

Com isso, tem um impacto no PPC total do curso. O Prof. Édio disse que ainda não tem 60 

nada decidido, pois foi só uma nova proposta apresentada pelo relator, e nas contas que 61 

ele fez para ter esse espaço destinado às atividades de extensão precisaria ter essas 17 62 

semanas, pois abaixo dessa carga-horaria não conseguiria fechar com as atividades de 63 

extensão. Esse documento irá retornar aos docentes para ser discutido, e após duas 64 

semanas retornará à Coordenação. O Prof. João Carlos disse que esse processo iniciou no 65 

CSL, e vê como lado positivo ele não ter sido finalizado ontem, pois a proposta de 16 66 

semanas ainda está em aberto, e há várias Universidades que tem o número de semanas 67 

inferiores às 18 semanas e com cursos bem avaliados. Além disso, ele notou que teve uma 68 



parte dos participantes que não estavam seguros para votar, pois, é um processo que tem 69 

um certo peso e terá um impacto em toda a Universidade. E por um lado, é bom que este 70 

processo esteja em aberto, para serem revisados esses cálculos e analisar a preocupação 71 

com os cursos de Licenciatura, além de ser discutido outros tópicos para ajudar a 72 

amadurecer essa decisão. Em relação à Resolução 004 ela está sujeita a receber 73 

comentários e proposições sobre alguns pontos dessa Resolução. O Prof. João Carlos 74 

disse que foi realizado esse trabalho no Colegiado, no qual, enviamos o formulário em 75 

anexo com todo o processo, e foi discutido no Departamento, e temos aquelas decisões 76 

que boa parte delas não foram acatadas na Resolução 004. Outro exemplo, além da 77 

obrigatoriedade do docente é que na Resolução 004 diz que o “estudante que entregou 78 

uma atividade zerada está valendo como frequência”, e o Colegiado tinha pedido um 79 

percentual de 50% da realização das atividades. Como o processo ainda está em aberto, 80 

caso algum docente queira ressaltar algum ponto na Resolução esse é o momento 81 

oportuno. O Prof. André Hirsh disse que ficou em dúvida em relação a este semestre, se 82 

ele manterá as 14 semanas. O Prof. Édio disse que essa proposta de alteração do número 83 

de semanas é para o período letivo normal. O Prof. Fadini ficou em dúvida em relação ao 84 

critério de frequência citado pelo Prof. João Carlos, pois, há casos em que o aluno abre o 85 

questionário e fecha, e ele estava considerando como falta. O Prof. João Carlos disse que 86 

na Resolução 004 está descrito da seguinte forma: “§3º Para fins do registro de frequência 87 

não deve ser considerado qualquer percentual mínimo de completude ou correção das 88 

atividades, considerando somente a entrega da mesma”. O Prof. Édio complementou com 89 

um exemplo dizendo que se o aluno pegou um estudo dirigido e não respondeu e 90 

encaminhou para o docente esse formulário em branco, o aluno tem direito a presença 91 

desde que a entrega esteja registrada. O Prof. João Carlos disse que o que tem que ser 92 

analisado nesse caso é a entrega da atividade sendo ela respondida ou em branco, caso 93 

não tenha realizado a entrega da atividade pode ser considerado como falta. O Prof. João 94 

Carlos informou que as sugestões para alterar a resolução estão sendo encaminhados para 95 

à Pró-reitoria de Ensino de Graduação-PROEN, e comentou que está pensando em 96 

reforçar o que foi dito no Colegiado. Entretanto, não sabe se cabe ao Departamento 97 

reforçar alguns pontos preenchendo um formulário. E que seria importante levantar 98 

alguns pontos, principalmente esse da frequência do aluno, para que não fique banalizada 99 

a questão. O Prof. André Hirsh disse que discorda do que está escrito no §3º da Resolução 100 

004, porque tem um impacto no processo de assimilação e aprendizagem dos alunos. 101 

Dando continuidade na reunião, o Prof. Édio informou que o NDE foi outra alteração de 102 



proposta aprovada na Câmara de Graduação e já foi encaminhada para o CONEP onde a 103 

presidência, hoje exercida pelo coordenador do curso, não mais terá essa obrigatoriedade, 104 

pois alegaram que o coordenador tem muitas funções e atribuições. Sendo assim, “Este 105 

pode abdicar da função de presidente mas mantendo-se como membro do NDE”. Essa 106 

questão foi levada para à Congregação, entretanto, não foi ponto de votação, pois já havia 107 

sido decidido, mas o relator queria que fosse dado um suporte para ele justificar o que foi 108 

decidido na Câmara de Graduação. O Prof. João disse que esses pontos passaram na 109 

Câmara, e que alguns coordenadores comentaram que já têm uma carga muito pesada de 110 

atividades e a forma mais vantajosa que encontraram foi delegar para algum membro do 111 

NDE a condução dos trabalhos. Então foi aprovado na Câmara da Congregação e está em 112 

trâmite, o relator votou ontem, pois tinha uma opinião contrária a está, e parece que isso 113 

contribui para o relato dele, pois tinha uma visão de que houve um mal-entendido nessa 114 

questão em que o coordenador não participaria do NDE, entretanto, continuaria 115 

participando de qualquer forma. E tem a questão do vice-coordenador sendo que ele não 116 

participará do NDE, então ele votou exatamente para fazer uma discussão em cima do 117 

relato, para tentar dar um retorno à Congregação, já que tinha um posicionamento que ia 118 

contrário ao que foi discutido na Câmara da Congregação a esse respeito. Com isso, foi 119 

realizada uma serie de esclarecimentos, e ele vai tentar no relato dele colocar essas 120 

informações e especificações, entretanto, não ficou claro para o Prof. João como ele vai 121 

fechar esse relato para ser levado em discussão. O Prof. Fadini teve uma dúvida em 122 

relação à frequência dos alunos, pois o sistema que ele utiliza registra a participação do 123 

aluno mesmo que ele tenha entregado a atividade em branco. O Prof. João Carlos 124 

perguntou sobre essa ferramenta que a Profa. Leila e o Prof. Fadini utilizam, se é 125 

necessário que o estudante envie o formulário para ser registrada a participação do aluno. 126 

A Profa. Leila disse que toda a atividade que vale nota ou presença, ela realiza pelo portal 127 

didático, pois essa ferramenta registra o horário que o aluno enviou e o prazo de 128 

recebimento. Mas surgiu a dúvida, pois teve um caso em que o aluno entrou no formulário 129 

e não respondeu, devido a isso, ficou com nota zero, mas o fato dele ter entrado no portal 130 

didático ele tem a presença. Ela sugeriu aos docentes do Departamento para sempre 131 

utilizar a ferramenta do portal didático, pois proporciona um norte com o registro da 132 

participação do aluno. O Prof. Ernani manifestou dizendo que nas disciplinas que ele 133 

leciona, ele aplica 3 provas, e os alunos entregam essa atividade, seja via portal didático 134 

ou e-mail, e durante o horário de algumas aulas ele tira dúvidas dos alunos. E ele chegou 135 

à conclusão na hora de preencher o diário com faltas de que não adianta ficar monitorando 136 



quem participou ou não das aulas, devido a isso, dá presença para todos os alunos, e lança 137 

a nota de acordo com as atividades realizadas que é o que mais importa, já que não tem 138 

como cobrar dos alunos a presença nas aulas síncronas. O Prof. Silvestre manifestou 139 

dizendo que tem utilizado o portal didático nesses últimos três semestres, e para que o 140 

aluno possa enviar as atividades, tem a opção para ele clicar em “enviar”, pois se caso ele 141 

acessar a atividade e não clicar em enviar o professor não receberá a atividade. A Profa. 142 

Cidália informou que na Resolução do período Emergencial está explícito de que o 143 

professor não pode fazer chamada, mas que a frequência é dada de acordo com as 144 

atividades realizadas. Então, ela está dando atividades semanalmente, para que ela possa 145 

colocar presença ou não. E devemos seguir o que está na norma para evitar o máximo de 146 

problemas possíveis. A Profa. Leila disse que têm seguido o que a Profa. Cidália falou, 147 

realizando várias atividades, entretanto, não está aplicando prova, optou por elaborar 148 

questionários mais interpretativos, colocando vídeos e perguntas relacionadas ao vídeo. 149 

Além disso, durante as aulas tem levado alguns vídeos para ser debatidos, e analisar a 150 

participação dos alunos com trabalhos práticos. O Prof. João Carlos disse que ele faz 151 

chamada, pois não tem nenhum lugar que proíbe de fazer chamada na aula síncrona, você 152 

não pode é utilizar isso para a frequência, como está descrito no art.11 da Resolução 004. 153 

E ele faz essa chamada para ter um controle para fazer uma correlação de quem está 154 

participando, pois no seu caso, as aulas síncronas não são gravadas, quem não assistiu no 155 

horário perdeu, mas os alunos têm acesso aos slides da aula. Cada professor está tendo 156 

várias propostas, para encontrar melhores opções de apresentar o conteúdo planejado, e 157 

não tem nenhum lugar na Resolução que descreva o limite de atividades, apenas na 158 

Resolução 012, de 4 de abril de 2018, art. 13 §6º “O número  de avaliações deve ser 159 

definido de forma que o valor final de cada avaliação (incluindo peso)represente no 160 

máximo 40%( quarenta por cento) da nota final da disciplina.” 4- Aprovação dos 161 

Encargos Didáticos do DCIAG para o segundo semestre de 2021- Dando 162 

continuidade, o Chefe do Departamento de Ciências Agrárias, Prof. Édio Luiz da Costa, 163 

encaminhou uma planilha aos docentes, e cada professor marcou a quantidade de vagas 164 

que serão oferecidas neste segundo semestre de 2021, de 17/05/2021 à 20/08/2021, 165 

conforme deliberado em reunião do CONEP. Em seguida, o Prof. Édio apresentou a 166 

planilha com os encargos didáticos solicitados pelas coordenações dos cursos de 167 

Engenharia Agronômica, Engenharia Florestal, Engenharia de Alimentos e Bacharelado 168 

Interdisciplinar em Biossistemas. Os docentes responsáveis pelos encargos se 169 

manifestaram quanto ao oferecimento e ao não oferecimento das UC´s, bem como o 170 



número de vagas que serão disponibilizadas. Após a discussão, os encargos didáticos 171 

serão ofertados conforme o Anexo I desta ata. Posteriormente, a chefia irá responder às 172 

coordenações por meio de memorando. O Prof. Édio solicitou que os docentes 173 

comuniquem com a chefia caso haja alguma alteração posteriormente. Após apreciação 174 

os encargos didáticos foram aprovados por unanimidade. Nada mais a declarar, a reunião 175 

foi encerrada, e eu Paula Eliene de Souza, lavrei esta ata que após lida e aprovada será 176 

assinada.  177 

ANEXO: As Unidades Curriculares a serem ofertadas no semestre de 2021/2. 

ENCARGOS CEAGR 

ENCARGOS DIDÁTICOS 
DOCENTE 

RESPONSÁVEL 
Vagas 

Agrometeorologia Antonio / Silvestre 30 

Armazenamento e Secagem de Grãos Daniela 30 

Biologia e Manejo de Plantas Daninhas Amilton 30 

Cartografia e Geoprocessamento André 30 

Construções Rurais e Ambiência Antonio 30 

Culturas da Soja e do Feijão Amiton 30 

Café e do Algodão Amilton 30 

Culturas do Milho, Sorgo e Cana-de-

açúcar Iran 
40 

Desenho Técnico Digital Édio 40 

Entomologia Agrícola Fadini 40 

Entomologia Geral Fadini/Gabriela 30 

Estágio Curricular Supervisionado João Carlos Borges 30 

Física do Solo e Conservação da Água Samuel 40 

Fitopatologia Aplicada Leila 35 

Fitopatologia Geral Leila 30 

Forragicultura e Pastagens Claudio 40 

Fruticultura Geral Rufini 40 

Hidráulica João Carlos Borges 40 

Introdução à Agronomia Iran 50 

Introdução à Ciência do Solo: mineralogia Samuel 40 

Irrigação e Drenagem João Carlos Borges 40 

Máquinas e Mecanização Agrícola Édio/Silvestre 40 

Melhoramento Vegetal Nádia 40 

Microbiologia do Solo André Thomazini 40 

Olericultura Geral Ernani 40 

Pedologia André Thomazini 30 

Princípios de Administração Daniel 40 

Princípios de Economia Daniel 40 

Produção e Tecnologia de Sementes Nadia 20 

Propagação de Plantas Rufini 40 

Química, Fertilidade do Solo e Nutrição 

de Plantas Aline 
30 



Topografia Geoprocessada André 45 

Trabalho de Conclusão de Curso Silvestre 40 

Zoologia Geral Cidália 30 

Zootecnia Geral Claudio 35 

 

 

 

  

OPTATIVAS - CEAGR 

ENCARGOS DIDÁTICOS 

OPTATIVAS 

DOCENTE 

RESPONSÁVEL 
Vagas 

Adubos e Adubação Aline 30 

Algoritmos e Programação de 

Computadores 

Daniela 
5 

Entomologia Florestal Cidália 3 

Melhoramento de Hortaliças Ernani 10 

Modelagem de Biossistemas Antonio e Daniela 5 

Plantas Medicinais e Aromáticas Leila/Ernani 15 

Sensoriamento Remoto André 30 

 

ENCARGOS CEALI 

ENCARGOS DIDÁTICOS 
DOCENTE 

RESPONSÁVEL 
Vagas 

Administração Agroindustrial e Ética 

Profissional 

Daniel 
40 

Algoritimos e Programação de 

Computadores 

Daniela 
30 

Desenho Técnico Digital Édio 40 

Modelagem de Biossistemas Antonio e Daniela 25 

Princípio de Economia Daniel 40 

Secagem e Armazenamento de Grãos Daniela 5 

 

ENCARGOS ENG. FLORESTAL 

ENCARGOS DIDÁTICOS 
DOCENTE 

RESPONSÁVEL 
Vagas 

Agrometeorologia Antonio/Silvestre 20 

Entomologia Florestal Cidália 15 

Entomologia Geral Fadini/Gabriela 15 

Física e conservação do solo e da água Samuel 20 

Introdução à ciência do solo: Mineralogia Samuel 20 

Máquinas e Mecanização Agrícola Édio/Silvestre 40 

Pedologia André Thomazini 10 

Princípios de Administração Daniel 20 

Química, Fertilidade do solo e nutrição de 

plantas 
Aline 10 

Zoologia Geral Cidália 15 

OPTATIVAS - CEFLO 



   

Adubos e Adubação Aline 10 

Biologia e Manejo de Plantas Daninhas Amilton 3 

Cartografia e Geoprocessamento André 5 

Fitopatologia geral Leila 5 

Hidráulica João Carlos Borges 5 

Irrigação e drenagem João Carlos Borges 5 

Plantas Medicinais e Aromáticas Leila/Ernani 5 

Princípios de Economia Daniel 20 

Propagação de Plantas Rufini 5 

Sensoriamento Remoto André 5 

Microbiologia do Solo André Thomazini 5 

 

ENCARGOS BIB 

ENCARGOS DIDÁTICOS 
DOCENTE 

RESPONSÁVEL 
Vagas 

Administração Agroindustrial e Ética 

Profissional 
Daniel 20 

Agrometeorologia Antonio / Silvestre 10 

Algoritmos e Programação de 

Computadores 

Daniela 
5 

Biologia e Manejo de Plantas Daninhas Amilton 5 

Cartografia e Geoprocessamento André 10 

Entomologia Agrícola Fadini 5 

Entomologia Geral Fadini 5 

Fitopatologia Aplicada Leila 5 

Fitopatologia geral Leila 5 

Hidráulica João Carlos Borges 5 

Introdução a ciência do solo Samuel 10 

Melhoramento Vegetal Nádia 5 

Microbiologia do solo André Thomazini 5 

Pedologia André Thomazini 5 

Química, fertilidade do Solo e Nutrição de 

Plantas 

Aline 
10 

Topografia Geoprocessada André 5 

Zootecnica Geral Claudio 5 

Zoologia Geral Cidália 5 

- Modelagem de Biossistemas Daniela e Antonio 5 

Física e conservação do solo e da água Samuel 5 

Irrigação e Drenagem João Carlos Borges 5 

Princípio de Economia Daniel 20 

Adubos e Adubação Aline 5 

Sensoriamento Remoto André 5 

Propagação de Plantas Rufini 5 

Plantas Medicinais e Aromáticas Leila/Ernani 5 
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